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Aos 14 dias do mês de fevereiro de 2020, às oito horas, no Auditório da Coordenadoria de Apoio aos 1 

Órgão Colegiados – CAORC, sito a Rua Marechal Cândido Mariano Rondon, número setecentos e 2 

treze, Centro, reuniram-se os (as) Conselheiros (as) do Conselho Estadual de Defesa dos Direitos da 3 

Pessoa Idosa/MS – Cedpi/MS do Biênio 2019/2021, com a seguinte pauta: PRIMEIRA PAUTA; Pauta 4 

única: Discutir sobre a 5ª Conferência Estadual de Defesa dos Direitos da Pessoa Idosa, que está prevista para 5 

os dias 26 e 27 de março de 2020. Presentes: Vania de Souza Almeida (Secretaria de Estado de Direitos 6 

Humanos, Assistência Social e Trabalho – Sedhast); Neiva Cristina Barbosa dos Santos de Figueiredo 7 

(Secretaria de Estado de Saúde-SES);Telma Regina Nogueira (Secretaria de Estado de Infra Estrutura – 8 

AGEHAB-SEINFRA); Clementino Ferreira Brites Filho e Ivone Maria Moreira da Silva (Fundação de 9 

Cultura de Mato Grosso do Sul – FCMS); Adriano Souza Coelho (Instituto de Meio Ambiente de Mato 10 

Grosso do Sul – Imasul); Luiz Fernando da Silveira Osório (Associação dos Aposentados, Pensionista e 11 

Idosos de Campo Grande e Mato Grosso do Sul); Paula Alencar Castro ( Associação Asilo São João Bosco 12 

); Luciana Rocha Souza Guimarães (Associação dos amigos da Casa de Abraão- CASA DE ABRAÂO); 13 

Vanderlei Porto Pinto (Conselho Regional de Educação Física – CREF/MS/MT); Liliam Veronese 14 

(Ordem dos Advogados do Brasil – Seccional de Mato Grosso do Sul – OAB/MS); Sonia Marilda Bernardes 15 

(Projeto Social Solidário- PROSSOL); Ilza Feitosa Nogueira ( Instituição Cultural de Músicas Regionais e 16 

Raizes de mato Grosso do Sul – Origem e Raizes; Convidada; Cristiane Martins Viegas – CAORC. O 17 

Presidente Senhor Clementino Ferreira Brites Filho, iniciou a reunião cumprimentando os presentes e 18 

desejando um feliz 2020, a seguir começou dizendo que a pauta era única, sobre a Conferência do dia 19 

26 e 27 de março e que já tínhamos um local agendado no Centro Cultural para a realização da 20 
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conhecer o local que poderia ir, para ter uma visualização do espaço, o senhor Clementino citou os 22 

nomes dos conselheiros que fazem parte da comissão: leiner Maura Alves Vieira de Mello, Vanderlei 23 

Porto Pinto, Luiz Fernando da Silveira Osório, Liliam Veronese, Valdereis Freitas de Souza, Ivone 24 

Maria Moreira da Silva, Ana Lúcia Franco, a Conselheira Vania disse que ela e o conselheiro 25 

Valdereis estão  no grupo de trabalho da Conferência, logo em seguida a Conselheira Vania solicitou 26 

ao presidente Senhor Clementino Ferreira Brites Filho uma inclusão de pauta, o Presidente indagou  27 

se era possível fazer a inclusão de pauta e a Conselheira Vania disse que sim, pois queria falar do 28 

acontecido e dar umas orientação de como proceder ao retirar os documentos do Conselho, a 29 



Conselheira Vania disse que estava com problemas sério quanto a retirada de um documento original 30 

do Conselho, do qual a retirada causou muito transtorno sem autorização da casa e nem da 31 

Coordenação que no caso seria ela, a Conselheira Vania disse que gostaria de deixar bem claro ao 32 

Conselho que qualquer um Conselheiro pode retirar qualquer documento para analisar ou que 33 

queiram ler, desde que comunicassem a ela ou a secretaria Executiva dona Carmem, ainda a 34 

Conselheira Vania comentou que a dona Carmem estava na sala e o  Presidente Clementino precisou 35 

do documento e tirou da pasta e quando a Advogada do Jurídico solicitou o documento porque o 36 

presidente estava com dúvida com relação o automóvel e as deliberações vindo de Brasília, o 37 

Presidente disse que estava com ele, a Conselheira Vania disse que por uma questão de coerência e 38 

organização nenhum documento original pode ser tirado desse conselho, nem do nosso e de nenhum 39 

conselho, ainda a Conselheira Vania disse que a impressora do Conselho está funcionando, tem 40 

também a impressora da CAORC e só pedirem cópia de qualquer documento que necessitar, a 41 

conselheira Vania ainda disse que esse documento veio de Brasília onde esclarece e está a disposição 42 

para quem quiser ler, falando passo a passo a professora Elisa pediu que aqui está a orientação tudo 43 

sobre o automóvel e o kit nesse Oficio 23/20/20 Gabinete. A Coordenadora Vania disse que precisava 44 

esclarecer para todos que além de ela ser representante do CEDPI, enquanto SEDHAST, que ela 45 

ainda era Coordenadora da casa, ainda a coordenadora disse que quando ela solicitasse atenção para 46 

esclarecimento, que era preciso que as pessoas o acompanhe, a coordenadora Vania disse que quando 47 

os conselheiros precisassem de algum documento, seja para publicar ou levar ao serviço, que 48 

procurassem a coordenação se a dona Carmem não estiver no Conselho, para que não ocorra mais 49 

esse desvio de documento. A Sra. Vania relatou que o documento apareceu, o Sr. Presidente disse que 50 

o único documento que recebeu foi Oficio 178 da Sedhast, a sr. Vania perguntou para dona Carmem 51 

se ela confirmava a fala do presidente Clementino, o mesmo não deixou secretária executiva Carmem 52 

responder. O mesmo relatou que desconhece o Oficio 023 que trata do Kit e que ele pediu a Brasília 53 

uma cópia, a Sra. Vania reforçou que nenhum documento foi negado ao Presidente, o que não pode 54 

ocorrer é pegar sem autorização. A sra. Vania relatou que procurou o mesmo na recepção da CAORC 55 

para conversar, o Sr. Presidente disse que não podia atendê-la deixou ela falando sozinha e virou as 56 

costas. O presidente Sr. Clementino pediu por 2(duas) vezes que cortassem o microfone da conselheira 57 

Vania porque ela estava perturbando a reunião, ela pediu mais respeito ao Presidente. O Sr. 58 

Presidente relata que a conselheira Sra. Vania fez uma acusação, ele reforça que não tirou pasta 59 

alguma, ele quer saber o teor do documento a conselheira Vania disse que estava com ela. Em seguida 60 

a mesma relatou que a secretária executiva sra Carmem disse a advogada desta casa Dra.Cristiane 61 

que não estava com o documento, e em todo tempo o Sr. Presidente pedia para cortar a fala da 62 

conselheira Vania, e não relatar a fala dela na reunião. A conselheira Vania pediu para Dra. Cristiane 63 

se manifestar sobre a discussão o mesmo pedia para darem continuidade a reunião pois a pauta é 64 

única, 5ª Conferencia, a Dra. Cristiane pediu a palavra como advogada da casa aos conselheiros e o 65 



presidente insistia em dizer que ela não poderia fala que o assunto ia virar polemica. O Conselheiro 66 

Adriano pediu a fala relatou a preocupação sobre o direito do conselheiro ter acesso aos documentos 67 

do conselho e relatou que desde seu início no conselho notou há polemica nos procedimentos de 68 

entrega dos produtos do kit vindo de Brasília, que o Estado sempre que questionado dizia que o “kit 69 

estava em tal lugar” e que os conselheiros nunca souberam de fato onde estava esse tal lugar e que ele 70 

percebeu que nem a pessoa que estava em contato sabia de fato onde se encontravam os materiais e 71 

que ele não estava ali para prejudicar ninguém o que ele quer é poder ajudar e que os conselheiros 72 

tem que ter seriedade no que se refere a documentações. O conselheiro Adriano aproveitou para 73 

justificar sua ausência no final do último ano e que aconteceram alguns fatos na SEDHAST que o 74 

preocupou muito porque a SEDHAST informou que foram feitos alguns procedimentos que foram 75 

entregues algumas coisas e que de fato não entregaram, o presidente interrompeu a fala e solicitou 76 

para retornar a pauta que era extensa e que tinham pouco tempo, ele informou que já conseguiu um 77 

local e que ele gostaria de saber da comissão de trabalho o que estão fazendo para a realização da 78 

conferência, a conselheira Vania pediu a fala para responder ao conselheiro Adriano e o presidente 79 

disse a senhora Vania que outro assunto deveria ser discutido lá fora, porém a conselheira Vania 80 

explicou ao conselheiro Adriano que o vice-secretário Adriano Chadid havia comparecido em uma 81 

reunião e esclarecido a situação e que a questão da documentação não existe impedimento algum, que 82 

os documento estão à disposição do conselho, ela afirmou que a secretária executiva deixou o 83 

documento a leitura e que o mesmo foi extraviado, afirmou também que o presidente havia falado que 84 

o documento estava na casa dele e deixou a advogada da casa a disposição. Então o presidente 85 

solicitou a conselheira Vania que se retirasse da plenária porque a conselheira estava atrapalhando a 86 

reunião e que ela o estava acusando sem provas, que prova testemunhal não vale, o presidente alegou 87 

que os documentos estavam com a conselheira Vania o tempo todo e que os servidores da SEDHAST 88 

são todos mentirosos, ele disse iria fazer um relato ao governador sobre a situação. O conselheiro Luiz 89 

pediu a palavra e disse que para que um documento seja retirado do conselho tem que haver um 90 

protocolo e indagou se alguém havia entregue o documento ao presidente, a senhora Carmem explicou 91 

que passou os documentos ao presidente sr. Clementino e saiu da sala, quando ela retornou o 92 

presidente já havia ido embora e quando ela olhou na mesa o documento não estava lá, o conselheiro 93 

Luiz afirmou que isso não pode acontecer. A dra. Cristiane afirmou que isso nunca havia acontecido e 94 

que o governo do estado está querendo ajudar o conselho, mas que o presidente sr. Clementino estava 95 

impedindo, que ela e a Conselheira Vania estavam lá para ajudar, que elas eram amigas do conselho, 96 

então, o presidente sr. Clementino disse que eram inimigos. O conselheiro Luiz afirmou que se não 97 

tem nada escrito não tem como acusar, então a dra. Cristiane disse que não teria como comprovar já 98 

que o documento foi retirado sem autorização. O conselheiro Luiz afirmou que essa era uma situação 99 

constrangedora, a conselheira Vania afirmou que os documentos do conselho são públicos porém a 100 

responsabilidade de guarda é dela e que está à disposição da plenária, enquanto isso o presidente 101 



solicitou que ela se retirasse da plenária e a mesma se recusou-se, o presidente diz não ter 102 

conhecimento do ofício nº 23 e que nem ele nem os outros conselheiros sabem do que se trata já que o 103 

mesmo estava destinado ao conselho deveria ser apresentado . A dra. Cristiane explicou que se tratava 104 

de um documento de posse o qual ela havia pedido a ele e ele havia afirmado que estaria em sua casa, 105 

o presidente começou a chamar nominalmente os conselheiros que compõem a comissão organizadora 106 

da conferencia e afirmou que demais assuntos não seriam permitido exceto se a plenária permitisse. A 107 

conselheira Lilian relatou que havia participado de uma reunião junto a SEDHAST e que a mesma 108 

havia sido bem produtiva e que com base em eventos anteriores acredita-se que estarão presentes na 109 

conferência no máximo 70 pessoas, disse também que, foi reservado pelo presidente, o Centro de 110 

Convenções Otávio Guizzo para realização da conferencia. Disse ainda que em reunião com a 111 

SEDHAST conseguiu para conferencia materiais como pasta, caneta, 2 coffee break para 100 pessoas, 112 

o cerimonial, material gráfico e que o conselho precisa fazer, para ontem, regimento interno e 113 

documentações de solicitação, disse também que não haverá almoço e que a SEDHAST sugeriu que a 114 

conferencia iniciasse no período noturno com a leitura e aprovação do regimento interno encerrando 115 

com coffee break e para o outro dia no período da manhã a realização dos eixos que teria o apoio 116 

administrativo da SEDHAST e que os conselheiros ficariam responsáveis pela discussão dos eixos. A 117 

conselheira Vania questionou se seria utilizado o mesmo banner utilizado na reunião ampliada e se vai 118 

pedir uma faixa. A vice-presidente Lilian disse que havia pouco prazo para realização do evento e que 119 

o conselho Nacional determinou que teriam no máximo até o dia 31 de março para a realização do 120 

mesmo e indagou a plenária se iriam atrás de algum parceiro. O conselheiro Adriano chamou a 121 

atenção para a necessidade em documentar a SEDHAST todas as solicitações, porque depois ele não 122 

quer ter problema seja lá com quem for e solicitou a secretária senhora Carmem que encaminhe os 123 

documentos e pegue por escrito o nome de quem recebeu e disse que concorda com a programação 124 

proposta e que fosse averiguado junta a CAORC se estariam de acordo com a data proposta pois na 125 

reunião ampliada tiveram problemas quanto a isso, então a conselheira Sra. Vania explicou que a 126 

data foi estipulada pela Nacional e que a data de 26 e 27 foi uma sugestão do próprio conselho, que na 127 

reunião junto a Superintendência, onde compareceu apenas a conselheira Lilian, foi sugerida essa 128 

data pois conjuminaria com a data da CIB, facilitando assim a participação dos municípios, o 129 

conselheiro Adriano disse concordar, com base na reunião ampliada. O presidente disse que as 130 

decisões competem ao CEDPI e que o que a plenária decidir decidiu, então cumpre-se, que não tem 131 

nada de falar com o governo e, que ele havia agendado o local do evento, então o conselheiro Adriano 132 

questionou se lá havia espaço o suficiente para as discussões dos eixos, então o presidente afirmou que 133 

no local tem várias salas e que, por isso, solicitou que a comissão fosse conhecer o local. A vice-134 

presidente Liliam informou que conseguiu dois parceiros e que só faltava decidir que tipo de ajuda 135 

solicitar. A vice-presidente sra Lilian informou que solicitou ajuda ao Sr. Eduardo Meza, que irá 136 

compilar as informações advindas das conferencias municipais e que eles precisavam se organizar 137 



para retirar dos eixos as propostas para conferencia nacional, bem como decidir sobre os palestrantes. 138 

Informou também que os delegados eleitos irão para a conferencia nacional, porém nem a Sedhast 139 

nem o Conselho Nacional irão bancar as despesas. O presidente informou que participou de uma 140 

reunião em Brasília para discutir a ida dos estados à Conferência Nacional, visto que a dita 141 

conferencia foi convocada a pedido da UNESCO e que haverá um encontro de todos os estados para 142 

solicitar ao governo federal o financiamento da participação dos conselheiros estaduais na conferência 143 

Nacional. O Conselheiro Porto colocou sua preocupação no que se refere as despesas da Conferencia 144 

Nacional, disse que gostaria de ser delegado, porém, não irá bancar do próprio bolso. A conselheira 145 

Vania explicou que os delegados governamentais são custeados pelo governo estadual e os delegados 146 

da sociedade civil pelo governo federal, porém, afirmou que não há uma certeza de que o governo 147 

federal irá custear os delegados da sociedade civil e que está no aguardo o custeamento dos 148 

conselheiros governamentais por parte do Estado. Então o conselheiro Porto sugeriu que o conselho 149 

fizesse uma proposta caso tenham uma resposta negativa por parte dos governos, o mesmo deixou 150 

como proposta que o presidente ou a vice-presidente solicitasse uma reunião junto ao governo do 151 

Estado para tentar convencer o governo a mandar ao menos 1 representante municipal, 1 estadual e 152 

um não governamental, devida a grande importância da representatividade do estado de Mato Grosso 153 

do Sul na conferência Nacional e para que o estado não passe constrangimento pela não participação. 154 

A vice-presidente Lilian ressaltou a data da conferencia nacional e que este é um ano eleitoral. O 155 

conselheiro Porto frisou que assim que o presidente retornar de Brasília, em caso de negativa, que o 156 

conselho se reúna com o governo e que fique bem claro que a não participação de MS na conferência 157 

nacional será por decisão do governo do estado e não do conselho. A vice-presidente sugeriu que a 158 

conselheira Ilza e seu grupo fizesse a apresentação de abertura na V Conferencia Estadual que foi 159 

acatada pelos conselheiros. O presidente citou os eixos da conferencia. O conselheiro Porto sugeriu um 160 

médico geriatra, conhecido dele, para palestrar e se prontificou a convidar o mesmo. A conselheira 161 

Sonia sugeriu um profissional de educação física para ministrar uma das palestras. A conselheira 162 

Paula pediu a palavra e sugeriu que o médico abordasse em sua palestra o tema sexualidade do idoso 163 

para se desmistificar a questão do namoro na melhor idade que recebeu o apoio da conselheira 164 

Luciana sobre o tema e também teve o apoio do conselheiro Porto. O presidente sugeriu que fosse 165 

convidado, como palestrante, o presidente da CASSEMS. O conselheiro Adriano sugeriu que 166 

solicitasse a CASSEMS, não frutas para conferencia e sim partes das passagens para a nacional ou 167 

alimentação em outra oportunidade, sugeriu também dois horários para que fosse servido o coffee. A 168 

conselheira Ivone sugeriu que fosse abordado na conferência as DST.  O conselheiro Porto externou 169 

sua preocupação com os temas sugeridos e o tempo, sugeriu então a participação de um profissional 170 

de educação física e de um médico para as palestras. A vice-presidente Lilian sugeriu um 171 

planejamento para uma ação no mês de junho que comemora o junho prata que trata o combate a 172 

violência contra a pessoa idosa, para que pudessem ser abordados os temas sugeridos, sugeriu ainda 173 



que fosse na OAB. O conselheiro Porto demonstrou sua preocupação com o tempo. A conselheira 174 

Vania explicou o funcionamento temporal da CIB. O conselheiro Porto começou a explanar 175 

cronologicamente o primeiro dia da conferência e confirmou junto à comissão o horário de início e de 176 

termino que ficou para início as 19h e término as 22h, onde aconteceriam a apresentação cultural e as 177 

palestras. O conselheiro Adriano questionou sobre as falas de abertura da conferência. O conselheiro 178 

Luiz questionou se o tema a ser abordado seria sobre saúde ou esporte e lazer. O conselheiro Porto 179 

explicou que seria abordado o tema saúde, porém voltada para atividade física como prevenção, mas o 180 

conselheiro Adriano questionou pois havia um subitem que tratava de esporte e lazer. O conselheiro 181 

Porto afirmou que tanto o profissional de educação quanto o geriatra iriam abordar os temas voltados 182 

para saúde e perguntou a comissão o horário da conferencia no segundo dia e a vice-presidente 183 

afirmou que teria início as 8h e término as 11h. O conselheiro Luiz questionou o horário do segundo 184 

dia afirmando achar pouco tempo. O conselheiro Adriano explicou que seria uma sexta-feira e que 185 

não seria viável segurar os municípios por mais tempo. A vice-presidente afirmou que baseado em 186 

eventos anteriores não seria viável fazer o dia todo e que no segundo dia teria a leitura do regimento 187 

interno e logo após os eixos. O conselheiro Porto perguntou se o senhor Eduardo Mesa estaria 188 

presente durante todo o evento, que foi confirmado pela vice-presidente, e confirmou se no segundo 189 

dia seriam os eixos, eleição de delegado e aprovação do regimento interno. A conselheira Vania 190 

sugeriu que deixasse a organização da programação por conta da comissão organizadora da 191 

conferencia e a comissão traria para próxima reunião a programação para aprovação. A secretária 192 

executiva questionou se 3 horas para discussão dos eixos e eleição de delegados não seria pouco tempo. 193 

O conselheiro Porto disse que se necessário fosse poderia ir com os trabalhos até as 12h. O conselheiro 194 

Adriano disse que achava que todas as pautas da reunião estariam encerradas e que agora restava o 195 

trabalho da comissão. O conselheiro Porto reiterou sua preocupação quanto a não participação do 196 

Estado na conferência nacional e que a responsabilidade não será do conselho e sim do governo do 197 

Estado. O presidente perguntou a plenária se alguém teria algo mais a dizer sobre o assunto e 198 

ressaltou sobre sua ida à Brasília que terá como pauta a conferencia. Agradeceu a presença de todos 199 

perguntou quem seriam os aniversariantes do mês. A secretária executiva pediu a palavra e solicitou 200 

que todos os conselheiros participassem da conferencia, pois, a última reunião ampliada foi uma 201 

catástrofe e que não houve a participação dos conselheiros do CEDPI e que se “nem nós da casa” 202 

participamos do evento aí fica difícil a realização da conferencia e pediu o empenho de todos. Assim o 203 

presidente deu por encerrada a reunião. 204 

Nada mais havendo a tratar o Presidente agradece a presença de todos e dá se por encerrada a 205 

reunião, eu a secretária executiva lavro a ata que segue assinada por mim e pelos presentes.  206 

Representantes Governamentais: 207 

Secretaria de Estado de Direitos Humanos, Assistência Social e Trabalho – SEDHAST  208 

Vânia de Souza Almeida (Titular) ___________________________________________________ 209 

Secretaria de Estado de Infra Estrutura – AGEHAB-SEINFRA  210 



Telma Regina Nogueira (Titular) ____________________________________________________ 211 

Secretaria de Estado de Saúde – SES  212 

Neiva Cristina Barbosa dos Santos de Figueiredo (Titular)________________________________ 213 

Fundação de Cultura de Mato Grosso do Sul – FCMS   214 

Clementino Ferreira Brites Filho (Titular) _____________________________________________ 215 

Ivone Maria Moreira da Silva (Suplente)______________________________________________ 216 

Instituto do Meio Ambiente de Mato Grosso do Sul -IMASUL 217 

Adriano Souza Coelho (Titular)___________________________________________________ 218 

Representantes Não-Governamentais: 219 

Associação dos Aposentados, Pensionista e Idosos de Campo Grande Mato Grosso do Sul  220 

Luiz Fernando da Silveira Osório (Titular) _____________________________________________ 221 

Associação Asilo São João Bosco 222 

Paula Alencar Castro (Suplente) ___________________________________________________ 223 

Associação dos Amigos da Casa de Abraão-CASA DE ABRAÂO 224 

Luciana Rocha Souza Guimarães (Suplente) __________________________________________ 225 

Conselho Regional de Educação Física – CREF11/MS-M 226 

Vanderlei Porto Pinto (Titular)______________________________________________________ 227 

Ordem dos Advogados do Brasil – Seccional de Mato Grosso do Sul – OAB/MS 228 

Liliam Veronese (Titular) __________________________________________________________ 229 

Projeto Social Solidário - PROSSOL 230 

Sonia Marilda Bernades (Suplente)__________________________________________________ 231 

Instituição Cultural de Músicas Regionais, Raízes de Mato Grosso do Sul– Origem e Raízes 232 

Ilza Feitosa Nogueira (Titular)_____________________________________________________ 233 

Secretária Executiva do CEDPI/MS 234 

Maria Carmem I. do A. Gonçalves___________________________________________________ 235 


